

Lettre de D&S - N°197

Avril 2023



Suite à 2 erreurs via notre outil de newsletter, vous retrouverez ci-dessous la lettre du mois d'avril 2023 de D&S.

Si vous souhaitez ne plus la recevoir, un lien personnel se situe en bas de la lettre (si besoin, ouvrez la dans votre navigateur en cliquant sur le lien ci-dessus).

Cette lettre est le fruit de la contribution d'adhérents de D&S et de nos partenaires. Nous souhaitons pouvoir élargir ces contributions et en appelons à nos lecteurs.

N'hésitez pas à nous faire parvenir vos textes, notes de lecture ou toute autre contribution à l'adresse mail suivante : redaction@demospis.org

Sommaire

Editorial

- Crise démocratique & crise spirituelle dans le même bateau - Daniel Lenoir

Dossier du mois - Retour sur l'assemblée générale du 15 avril 2023

- Assemblée générale du 15 avril 2023
- Lancement de la souscription pour le 1er ouvrage de la collection D&S.
- Table ronde « Devenir chercheur de sens ...& acteur aujourd'hui ».

Nouvelles exigences démocratiques

- Pour une démocratie en actes - CNAJEP

Libre propos

- Questions aux musulmans français - Jean-Claude Devèze

Art - Poésie

- La poésie - Jean-Paul Welterlen

Notes de Lecture

- Sursitaires de la mort lente - Marie-Odile Terrenoire
- Dieu n'a pas besoin de « preuves » - Dieu et la science, contre le mélange des genres - Monika Sander
- L'anti-prince : sur les 80 ans du petit prince - Daniel Lenoir

Hommage

- Hommage à Christiane Rouffet - Jean-René Brunetière

Echos

- A l'écoute des jeunes - Eliane Fremann
- Accompagnement spirituel des demandeurs d'emploi - Anita Olland, Monika Sander, Laurence Vernant-Fabert

Que font nos partenaires ?

- Journée internationale du vivre ensemble en paix - CINPA
- Quelles mobilités pour demain ? LVN et Pacte civique

Agenda

Éditorial

Crise démocratique & crise spirituelle dans le même bateau.

(...) leurs œuvres ressemblent aux cendres dont s'empare le vent dans un jour de tempête. Ils seront sans pouvoir sur ce qu'ils ont accompli.^[1]

Les événements des dernières semaines ont mis en évidence la profonde crise démocratique que traverse notre pays : certes, comme le rappelle le rapport d'orientation adopté lors de l'assemblée générale, cette crise affecte de façon générale toutes les démocraties libérales ; certes elle n'a pas commencé avec la réforme des retraites. Mais celle-ci en a non seulement révélé la profondeur, mais elle a élargi le fossé entre nos institutions républicaines et la société civile. A tel point que Pierre Rosanvallon, qu'on ne peut pourtant pas considérer comme un agitateur, l'a qualifiée de « *crise démocratique la plus grave depuis la fin du conflit algérien* ».

Lors de cette même assemblée générale, notre ami Patrick Viveret, qui fut complice du bon professeur dans les années soixante-dix, a attiré notre attention sur une autre crise : la crise spirituelle ; quand les religions instrumentalisent la spiritualité au profit de projets anti humanistes ; quand, pourrait-on dire, l'esperluette ne fonctionne pas et que les instances chargées de les représenter ne se laissent plus (pas) réguler par la démocratie.

Ces dernières années, nous avons essayé d'apporter des réponses à cette crise de la spiritualité, notamment en cultivant ce deuxième engagement de D&S qu'est l'interconvictionnalité. Sous le titre « Des raisons d'espérer », ce sera l'objet du premier ouvrage de la collection « Démocratie & Spiritualité » que nous créons avec notre partenaire des Editions de l'Atelier. C'est aussi un projet que nous portons désormais avec le Forum 104. Une interconvictionnalité qui va au-delà du dialogue entre les convictions pour essayer d'atteindre ce commun de l'humanité qu'est la spiritualité.

Ces ressources spirituelles que nous essayons de dégager de nos échanges, il nous faut aussi les investir dans l'invention démocratique, pour inspirer de nouvelles formes de démocratie qui viennent compléter celles dont nous sommes les héritiers, et dont on voit bien qu'elles ne fonctionnent plus très bien, mais qu'il ne faudrait pas non plus jeter avec l'eau du bain dans lequel elles sont nées.

La question centrale des communs nous oblige à réinventer la République : une République qui soit à la fois universelle (et donc écologique), tout en restant « *laïque, démocratique et sociale* »^[2] ; une République qui soit donc plus démocratique, car la gestion des communs ne peut pas plus relever du marché que d'une autorité centrale omnisciente ; sinon ils vont à leur perte. Et elle nécessite que les passions et les intérêts, qu'ils soient individuels ou collectifs, ne sombrent pas dans la démesure, dans l'hubris ; qu'un idéal leur fixe des limites. C'est cette réflexion à laquelle nous invitent tout autant les événements que les orientations que nous avons votées lors de l'AG des trente ans.

Pour traverser les tempêtes actuelles, -et elles n'ont jamais été aussi fortes depuis trente ans-, pour éviter tout autant charybde -le naufrage spirituel-, que scylla -le naufrage démocratique- restons fidèles à notre vocation : fixer un cap -l'idéal-, mais aussi se frayer un chemin - le discernement - entre les écueils, et ce en conjuguant l'esperluette, sur les terrains de la spiritualité bien sûr, mais aussi sur ceux de la démocratie.

Daniel Lenoir, président de D&S

[1] Le Coran, sourate 2 (La vache)

[2] Constitution du 4 octobre 1958, article 1^{er}.

Dossier du mois

Retour sur l'assemblée générale du 15 avril 2023

Près de 60 participants (présents physiquement, à distance ou représentés) et plusieurs de nos partenaires (CINPA, La Vie Nouvelle, Pacte civique, Compostelle Cordoue, ...) ont participé à notre assemblée générale annuelle qui se déroulait le 15 avril 2023 dans les locaux de la Fondation Jean Jaurès à Paris.

Un moment important dans la vie de l'association pour prendre la mesure du dynamisme de l'association et de ses nombreux projets en perspective.

Un moment d'autant plus fort qu'il marque le début des manifestations du 30ème anniversaire de D&S qui se dérouleront tout au long de l'année un peu partout sur le territoire pour aller à la rencontre des adhérent(e)s et sympathisant(e)s.

Retrouvez ici les documents soumis à l'assemblée générale :

- [Rapport d'activités](#)
- [Rapport financier](#)
- [Rapport d'orientation](#)

Lancement de la souscription pour le 1er ouvrage de la collection D&S

A l'occasion de notre assemblée générale, nous avons lancé la souscription pour le livre "Des raisons d'espérer - Habiter spirituellement le monde", 1er ouvrage de la collection D&S à paraître aux éditions de l'atelier en novembre 2023.

Changement climatique, crises écologiques et sanitaires, inégalités croissantes, violences systémiques... Face à l'ampleur des périls contemporains, comment ne pas céder au déni -

après moi, le déluge - ou à l'éco-anxiété paralysante ?

Cet ouvrage invite à chercher les ressources humanistes, éthiques et spirituelles qui, tout en étant aux premières loges du désastre, nous permettent d'espérer et nous redonnent du souffle pour devenir des acteurs responsables.

En considérant nos peurs légitimes et partagées, les témoignages et les travaux, individuels ou collectifs, présentés dans ce livre, issus de spiritualités différentes, sont autant de manières renouvelées de prendre soin du monde.

Ouvrir « une nouvelle voie », en alpinisme, c'est mettre en place quelques pitons aux endroits difficiles à l'attention des suivants : ce livre se conçoit comme un laboratoire d'observation et d'expérimentation qui propose des ressources spirituelles pour affronter la crise, dans un geste de solidarité et de fraternité.

Vous trouverez ci-après le bon de souscription à retourner aux éditions de l'atelier avec votre règlement (par virement) et à diffuser largement autour de vous.

[Bon de souscription](#)

Table ronde « Devenir chercheur de sens ...& acteur aujourd'hui »

Face aux grands défis contemporains, comment puiser des forces actives dans notre spiritualité, individuellement et collectivement ?

C'est la question que **Daniel Lenoir et Michel Ray** ont posée à nos intervenants :

- **Maud Yaïche**, représentante d' "Interfaith Tour".
- **Éric Badonnel**, auteur du livre « Franc-Maçon ! », témoignage sur la méthode, la culture et l'idéal maçonnique.
- **Jean-Baptiste de Foucauld** : sur la base de sa préface au livre "Des raisons d'espérer", avec quelques traductions concrètes, en cours ou attendues aujourd'hui.

Nouvelles exigences démocratiques

Pour une démocratie en actes

La démocratie représentative aurait-elle toute sa légitimité sans la démocratie participative et sociale ? Sans la contribution de la société civile organisée ? Sans la participation de citoyens et de citoyennes au débat public ?

Aux questions ainsi posées par **le CNAJEP**, la réponse est résolument non ! Et, au-delà du non, le communiqué que nous reprenons dans cette lettre entend défendre une démocratie en actes.

Comité pour les relations nationales et internationales des associations de jeunesse et d'éducation populaire, le Cnajep réunit 75 organisations nationales de jeunesse et d'éducation populaire et 17 Comités régionaux. Observatoire et laboratoire d'idées sur la jeunesse, l'éducation populaire et les politiques publiques afférentes, il assure également la représentation des mouvements de jeunesse et d'éducation populaire auprès des pouvoirs publics et au sein des instances de la vie associative.

www.cnajep.asso.fr

[Pour en savoir plus](#)

Libres Propos

Questions aux musulmans français

La rubrique "Libre propos" permet à nos lecteurs et lectrices de poser un sujet, de susciter le débat à partir d'un point de vue leur appartenant.

C'est ce que fait Jean-Claude Devèze en interpellant dans son article nos amis musulmans après la diffusion par Arte, le 8 avril dernier, d'un reportage « Burkina : la guerre contre l'école » qui dénonce "des imams influents (qui) se font les complices des militaires au pouvoir pour passer d'un islam traditionnel pacifiste à un islam en



[Voir le documentaire sur Arte](#)

recherche de pouvoir, au point de ne plus être capables de dénoncer les détournements de leur religion par les djihadistes”.

[Pour en savoir plus](#)

Art - Poésie - Écriture



[Image de dreamstime](#)

La poésie

Jean-Paul Welterlen est désormais bien connu de nos lecteurs. Il nous fait le plaisir de partager avec nous ce court et très beau poème :

La poésie,
tel ce langage
aux mots troués
de silence
s'essaie à dire
ce que le regard retient
le soir venu
pour éclairer nos pas
dans l'attente de l'aube

Notes de lecture

Sursitaires de la mort lente

Chrétiens et communistes organisent une opération survie dans un camp nazi. Louis Terrenoire - Seghers, 1976



Source gallica.bnf.fr / Bibliothèque nationale de France

« Laminés jusqu'à la fibre des os, nous restions des hommes debout et chacun le devait aux autres ».

Marie-Odile Terrenoire est la fille de Louis Terrenoire. Elle rend un vibrant hommage à son père et à tous ceux qui, comme lui, furent "sursitaires de la mort lente", ceux qui croyaient au ciel et ceux qui n'y croyaient pas. Bouleversant.

[En savoir plus](#)

Dieu n'a pas besoin de « preuves »

Dieu et la science, contre le mélange des genres. Jacques Arnould - Albin Michel 2023



Y a-t-il une réponse simple à la question sur l'existence de Dieu ? "Croyez ce que vous comprenez", semble être une réponse adéquate à cette question délicate, nous dit **Monika Sander**.

Jacques Arnould se livre à des travaux de recherche importants. Aura-t-il une, des réponses à nous proposer ?

[En savoir plus](#)



L'anti-prince : sur les 80 ans du Petit Prince

Une énième recension sur l'ouvrage de Saint-Exupéry ? Rien que le titre permet d'en douter.

D'autant que Simone Weil s'invite dans le propos de Daniel Lenoir qui questionne l'éthique de conviction et l'éthique de responsabilité au travers d'une relecture d'un conte des temps modernes qui, quatre-vingts après sa parution, peut encore faire écho à l'actualité politique qui est la nôtre.

[En savoir plus](#)

Hommage à Christiane Rouffet

Une énergie en éveil... Christiane la vive, l'éveillée, l'intuitive, la si présente n'est plus parmi nous.

Elle a rejoint Michel, son amour.

Michel Rouffet, notre président de Compostelle Cordoue nous avait quittés en novembre, Christiane l'a suivi en février.

Christiane, catholique, développait une spiritualité ouverte, imprégnée de la pensée de Teilhard de Chardin, qu'elle continuait à creuser. Accueillante aux pratiques orientales, adepte du Chi Gong qu'elle enseignait, sa vie intérieure nourrissait son attention aux autres, son souci des autres : « Jean-René, tu devrais aller vers..., elle a l'air triste ! »

« Rêver un impossible rêve... », elle débordait encore de projets, son enthousiasme était communicatif. Elle attachait un grand prix à Compostelle Cordoue, dont le projet « Marcher, dialoguer comprendre » exprimait bien sa recherche mais elle avait laissé trop d'énergie dans l'accompagnement de Michel, et la maladie l'a emportée.

Adieu, Christiane ! Sans toi, et sans Michel, mais avec toi et avec Michel, nous poursuivons ce rêve de Compostelle Cordoue.

Jean-René Brunetière. 23/03/2023

Echos

A l'écoute des jeunes

"Lors de la réunion du Sol Invictus en janvier, nous étions quelques-uns à évoquer la nécessité pour D&S de nouer un dialogue avec les jeunes générations. Elle m'est apparue comme une évidence et une urgence face aux nombreux défis qui les attendent et dont je me sens solidaire. Si cette question souvent évoquée n'a jamais réussi à prendre forme au sein de l'association, et si elle me semble d'une brûlante actualité, elle nécessite sans doute beaucoup d'humilité pour réussir à s'incarner."

Se mettre à l'écoute des jeunes. C'est la démarche qu'**Eliane Fremann** propose d'engager avec celles et ceux qui souhaiteraient y participer.

Eliane a produit une note très complète pour expliciter sa réflexion et la méthodologie qu'elle propose à l'appui.

[En savoir plus](#)

Accompagnement spirituel des demandeurs d'emploi

Engagée dans le collectif "Paroles de chômeurs" réunissant une vingtaine d'associations, D&S a été sollicitée pour contribuer aux travaux permettant d'accompagner spirituellement les demandeurs d'emploi, un champ absent des démarches proposées pour permettre aux "chômeurs" de retrouver un emploi. **Anita Olland, Monika Sander et Laurence Vernant-Fabert** ont toutes trois mis en commun leur expérience personnelle et professionnelle qui a abouti à la proposition d'un accompagnement visant à faire de sa spiritualité (quelle qu'elle soit) une valeur ajoutée professionnelle.

[En savoir plus](#)

Journée internationale du vivre ensemble en paix

Depuis trois ans nous participons avec la Coordination interconvictionnelle du grand Paris (Cinpa) à la journée internationale du vivre ensemble dans la Paix (Jivep), fixée par les Nations Unies le 16 mai. Cette année nous nous retrouverons **le dimanche 14 mai** pour un programme en plusieurs étapes : une marche de la place de la République à Paris à la cité fertile à Pantin, un déjeuner convivial partagé et des ateliers dont un sera animé par D&S. Pour ceux qui sont en Ile de France, n'hésitez pas à nous rejoindre à l'un ou l'autre de ces moments pour montrer que, au delà de nos différences, nous sommes nombreux à vouloir vivre ensemble dans la paix, en France et dans le monde.



Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix

Dimanche 14 mai 2023

*Pour la fraternité et l'éducation à la culture de paix
Pour l'ouverture à l'altérité et aux diversités*

Marche, Déjeuner, Rencontres : les rendez-vous

- 10h : place de la République
puis départ de la marche le long du canal
- 11h15 : 1^{er} rdv intermédiaire place de la rotonde de Stalingrad (au centre)
- 12h : 2^e rdv intermédiaire au bar 211 (parc de la Villette)
- 12h30 : à la Cité Fertile (14, av Edouard Vaillant 93500 Pantin)
déjeuner de la paix
- 13h + : rencontres avec les associations, stands, ateliers, jeux, animations



Que font nos partenaires ?



OBSERVER
PARTAGER
AGIR



Quelles mobilités pour demain?

Expériences, démocratie, sobriété

SAMEDI 3 JUIN 2023

14h à 18h30

Quelles mobilités pour demain ? Comment percevons-nous et vivons-nous la mobilité?

C'est la question à laquelle nos partenaires La Vie Nouvelle et le Pacte civique proposent de réfléchir lors d'un colloque qui se tiendra à Lyon, le 3 juin 2023, au Centre Jean Bosco.

[Pour en savoir plus et vous inscrire](#)

Agenda interne

- Bureau de D&S : 2 mai 2023
- Conseil d'administration : 15 juin 2023

Les adhésions sont ouvertes, n'hésitez à nous rejoindre ou nous soutenir via HelloAsso qui vous délivrera un reçu fiscal sans attendre !

[Adhérer à D&S](#)

Démocratie & Spiritualité
La Lettre N°197 avril 2023 ISSN 2557-6364

87 RUE DE L'EGLISE, 75015, Paris

Directeur de publication : Daniel Lenoir

Rédactrice en chef : Laurence Vernant-Fabert

Contact : redaction@demospi.org

Comité de rédaction : Jean-Baptiste de Foucauld, Éliane Fremann, Daniel Lenoir, Alexis Monnet, Régis Moreira, Monika Sander, Laurence Vernant-Fabert

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter.

[Afficher dans le navigateur](#) | [Se désinscrire](#)